
ЗНАКОМЬТЕСЬ: "МИСС 
"ТЕЛЕДЕНЬ-СЛАВУТИЧ"!

Как мы и обещали на
шим читателям, в конце 
февраля были подведены 
итоги первого конкурса на 
звание "Мисс “Теледень- 
Славутич’'-2003’’. Славут- 
чанки проявили невероят
ную активность — в конкур
се приняли участие 22 жи
тельницы нашего города, 
как совсем юные девушки, 
так и зрелые женщины. Кро
ме того, фото продолжали 
приходить на конкурс уже 
после его окончания.

Активными оказались и 
болельщики. Редакция по
лучила более 300 писем в 
поддержку той или иной кандидатки на право называться “Мисс 
“Теледень-Славутич”-2003”. Наибольшее количество голосов со
брала Евгения Пожарницкая, фото которой мы опубликовали в 
№ 48 от 27 ноября. Евгения собрала 82 голоса, и ее ждет пода
рок от нашей газеты.

Серьезную конкуренцию Жене составили Анастасия Страхо
ва и Галина Денисова. Значительное количество голосов было 
отдано за Екатерину Пирог, Галину Торопцеву, Викторию Цыга- 
неску и Светлану Лосеву.

“Король умер — да здравствует король!” — любили в старину 
говаривать англичане. Применительно к нашему конкурсу эта фра
за может звучать так: “Конкурс окончен — да здравствует новый 
конкурс!” Учитывая то, что на славутичских улицах так много краси
вых дам, мы решили играть следующим образом. Фото, пришед
шие в редакцию в марте, апреле и мае, примут участие в туре “Мисс 
Весна”, в июне, июле и августе — “Мисс Лето”, в сентябре, октябре, 
ноябре— “Мисс Осень”, четвертый тур, разумеется, определит “Мисс 
Зиму”, а уж среди них читатели и выберут ту, которая станет “Мисс 
"Теледень-Славутич”-2004’’. Ждем ваших фото, милые славутчан- 
ки! Напоминаем — на конверте должен быть наклеен значок “На 
конкурс”, вырезанный из любого номера газеты.

Редколлегия



27 февраля в Национальном музее “Чернобыль” состоялось заседание 
“круглого стола” по обсуждению технико-экономического обоснования 

нового безопасного конфайнмента (НБК) над объектом “Укрытие”
Это первое мероприятие в рамках подготовки к общественным слушаниям по данному проекту. Для 

обсуэдения вопросов, связанных со строительством и эксплуатацией самой большой надвижной конст
рукции в Украине, прибыли представители ГСП “Чернобыльская АЭС” как эксплуатирующей организации, 
проектировщики, представители Госкомитета ядерного регулирования Украины, МЧС, Минтопэнерго, об
щественных экологических организаций, “Союза Чернобыль Украины”, средств массовой информации.

В настоящее время концептуальный проект НБК, в соответствии с действующим порядком, 
проходит в Украине комплексную государственную экспертизу.

В презентации, сделанной представителями ГСП ЧАЭС, отмечалось, что новый безопасный конфайн- 
мент над существующим “саркофагом” позволит решить целый ряд актуальных проблем. В частности, 
уменьшится вероятность аварийного обрушения и его последствий, повысится ядерная безопасность и 
безопасность персонала и окружающей среды. Под новой защитной оболочкой со сроком эксплуа+ации 
100 и более лет будут обеспечены условия для демонтажа нестабильных строительных конструкций ‘Ук
рытия”, смонтированы современные системы контроля НБК и интегрированы с системами контроля со
стояния объекта “Укрытие”, созданы условия для обращения с радиоактивными отходами.

По мнению проектировщиков, в концептуальном проекте нового безопасного конфайнмента 
типа “АРКА”, пролет которой составляет в направлении “север-юг” 257,44 м, высота 108,39 м, 
длина 150 м, выполнены прочностные расчетные обоснования, подтверждающие устойчивость 
данной конструкции при различных экстремальных нагрузках.

Также было отмечено, что выполненные в концептуальном проекте НБК расчеты показывают, 
что после строительства НБК значительно уменьшится радиационное воздействие объекта “Ук
рытие” на окружающую среду.

Одним из вопросов, который более всего волновал представителей экологических организаций, 
была оценка потенциального облучения персонала и населения в ходе строительства и эксплуата
ции НБК. Расчетами, выполненными в концептуальном проекте, обосновано непревышение крите
риев риска облучения, опред^енных действующими санитарно-гигиеническими нормативами.

Заседание “круглого стола” стало важным'шагом в привлечении общественности к обсужде
нию концептуального проекта нового конфайнмента. Строительство новой защитной оболочки 
над существующим “саркофагом” имеет значение не только для повышения ядерной и радиаци
онной безопасности. Это шаг к уменьшению напряженности в обществе, связанной с возможной 
аварией на существующем объекте “Укрытие”.

ИПС ГСП ЧАЭС

ДОРОГИЕ
ЖЕНЩИНЫ!

С первыми весенними цветами при
ходит к нам прекрасный праздник 8 
Марта — день, когда каждая женщина 
становится центром внимания и торже
ства. Все самые теплые чувства и сло
ва мы, мужчины, в этот день адресуем 
нашим матерям, женам и сестрам, сво
им любимым.

Без преувеличения можно сказать, 
что мир существует благодаря женщи
нам: вы дарите жизнь и, воспитывая де
тей, создаете будущее. Вы воплощаете 
в себе добро и красоту, нежность и от
зывчивость. Из этих щедро дарованных 
вам природой качеств женщина творит 
тот неповторимый и прекрасный мир, в 
котором находит надежное пристанище 
сильная половина человечества.

От всей души желаю, чтобы счастье 
и удача сопутствовали всем вашим на
чинаниям, чтобы каждый ваш день был 
освещен улыбкой любимых. Пусть все 
ваши мечты и желания обязательно 
исполнятся.

Премьер-министр Украины 
Виктор ЯНУКОВИЧ

НОВАЯ РУБАШ КА ДЛЯ ОБЪЕКТА "УКРЫТИЕ"
Экологический проект XXI столетия — новый безопасный конфайнмент

Продолжаем знакомить 
наших читателей с материала
ми по концептуальному про
екту (технико-экономическому 
обоснованию) строительства 
нового безопасного конфай- 
нмента (НБК), публикация ко
торых начата в предыдущем 
номере нашей газеты.

В дискуссии участвует Вла
димир Николаевич Щербина, 
заместитель директора Ме
жотраслевого научно-техни
ческого центра “Укрытие” На
циональной академии наук 
Украины, кандидат физико- 
математических наук (в 1965 
году, после завершения учебы 
в Киевском государственном 
университете им. Т.Г.Шевчен
ко, работал в столичном Ин
ституте физики и Институте 
ядерных исследований, с 
1986 года занимается пробле
мами объекта “Укрытие”).

— Владимир Николае
вич, проведение строитель- 
но-монтажных работ непос
редственно над существую
щим объектом “Укрытие” — 
процесс сложный и небезо
пасный, а как быть с воз
можным воздействием на 
окружающую среду?

— Прежде всего, хотелось 
бы отметить, что при выборе 
предпочтительного варианта 
конфайнмента основополага- 
ющими критериями были 
обеспечение ядерной, радиа
ционной и экологической бе
зопасности.

По сравнению с другими 
конструктивными решениями 
(напомним нашим читателям, 
что это были варианты “Рама”, 
или малогабаритный конфай
нмент, и “Док-Кессон”, или кон
соль), вариант конфайнмента 
“Арка” позволяет минимизиро
вать возможные неблагоприят
ные воздействия на человека 
и окружающую среду при его 
сооружении. Это обеспечива
ется реализацией следующей 
стратегии строительства НБК:

— основной объем строи
тельно-монтажных работ по 
возведению арочного покры
тия и конструкций стен, а так
же монтажу технологических 
систем, например кранового 
оборудования, осуществляет
ся на безопасном удалении, 
порядка 200 м, от существую
щего объекта “Укрытие” (ОУ).

Часть работ, связанных с ус
тройством фундаментов НБК, 
выполняется в непосредствен
ной близости от ОУ, однако их 
выполнение не предполагает 
дополнительных воздействий 
на существующие конструкции 
объекта и поэтому не ухудшает 
условия их текущей эксплуата
ции. — после завершения мон
тажных работ и проведения не
обходимых испытаний основ
ных конструкций, узлов и сис

тем конфайнмент надвигается в 
проектное положение.

Этот этап является наиболее 
технически сложным в исполне
нии, но может быть осуществлен 
с необходимым уровнем безо
пасности за, счет следующих мо
ментов: высокой надежности 
конструкций НБК, запроектиро
ванных на восприятие самых не
благоприятных сочетаний нагру
зок и воздействий в процессе 
надвижки; использования пере
довых технологий и технических 
средств, обладающих высокими 
показателями надежности; реа
лизации комплекса организаци
онных мер, включая специаль
ную подготовку персонала.

— на завершающем этапе 
выполняются работы по герме
тизации стыков сопряжения но
вых конструкций НБК и суще
ствующих конструкций ОУ.

Организация безопасного вы
полнения этих работ позволяет 
практически исключить опасные 
силовые воздействия на конст
рукции “Укрытия”, которые мог-

тить, что они будут намного мень
ше, чем это было в 1986 году. Ак
тивность выброса разрушенного 
четвертого энергоблока на тот мо
мент была обусловлена тем, что за 
время работы реактора в его ядер- 
ном топливе накопилось большое 
количество радиоактивных продук
тов деления, в том числе газообраз
ных и летучих, которые составили 
основу этого выброса. На сегодня 
ситуация иная. В ОУ основным со
стоянием вещества, которое может 
оказать негативное воздействие на 
человека и окружающую среду, яв
ляется радиоактивная пыль. Актив
ность пыли, способной подняться 
в воздух при аварии, связанной с 
обрушением строительных конст
рукций, несравненно меньше актив
ности выброса 1986 года.

В рамках концептуального 
проекта была выполнена оцен
ка возможных радиологических 
последствий такого события. В 
результате этого было установ
лено, что большая часть радио
активной пыли не выйдет за пре
делы Зоны отчуждения. Радиа-

ли бы привести к их обрушению 
и последующему выбросу ра
диоактивных веществ в окружа
ющую среду.

Таким образом, выбранная 
стратегия строительства и комп
лекс мер по предупреждению ава
рий, связанных с обрушением кон
струкций ОУ, позволяют обеспе
чить приемлемый уровень безо
пасности для строителей и мини
мизировать радиационные воз
действия на окружающую среду.

— Внутри существующего 
“ Укрытия” , как известно, есть 
радиоактивная пыль, возмож
ны ли радиационные послед
ствия в случае обруш ения 
строительных конструкций в 
процессе “ надвижки”  арки и 
какова вероятность попада
ния населенны х пунктов  в 
“ шлейф” выброса пыли?

— Если говорить о последстви
ях обрушения строительных конст
рукций объекта “Укрытий”, незави
симо от причин, то следует отме

ционные последствия для насе
ленных пунктов и жителей, про
живающих за пределами Зоны 
отчуждения, не будут превышать 
регламентов, установленных 
“Основными санитарными пра
вилами Украины” и Нормами ра
диационной безопасности Укра
ины (в частности, не будет необ
ходимости в эвакуации населе
ния). После ввода в эксплуата
цию конфайнмента потенциаль
ное обрушение “Укрытия” внут
ри НБК практически не будет 
иметь никаких радиологических 
последствий для населения. Что 
же касается персонала,работа
ющего на промплощадке ЧАЭС, 
то с целью минимизации его об
лучения при аварии будет вве
ден в действие аварийный план, 
выполнение которого позволит 
избежать переоблучения боль
шого количества людей.

— Владимир Николаевич, 
позволит ли конструкция НБК 
безопасно производить рабо

ты внутри объекта?
— Одной из основных фун

кций НБК является обеспече
ние безопасности выполнения 
будущих работ по преобразова
нию объекта “Укрытие” в эколо
гически безопасную систему.

Работы, планируемые к про
ведению внутри нового безопас
ного конфайнмента, будут заклю
чаться в демонтаже строитель
ных конструкций, оборудования 
разрушенного энергоблока, раз
борке завалов и извлечении топ
ливосодержащих ядерных мате
риалов. Естественно, обращение 
с такими материалами будет со
пряжено с образованием пыли и 
радиоактивных аэрозолей. Сле
дует еще раз подчеркнуть, что 
НБК спроектирован таким обра
зом, чтобы предотвратить сверх
нормативные воздействия на 
персонал, окружающую среду и 
население при проведении этих 
работ. В состав НБК включены си
стемы с использованием передо
вых современных технологий, по
зволяющие уменьшить пылеоб- 
разование при производстве ра
бот. Это система предваритель
ного пылеудаления; система пы- 
леподавления; мобильная систе
ма пылеулавливания и ряд дру
гих технологий. С целью предот
вращения сверхнормативного 
выброса радиоактивных веществ 
в атмосферу предусмотрено ос
настить вентиляционные уста
новки высокоэффективными 
фильтрами и осуществлять ради
ационный контроль удаляемого 
воздуха. Образование жидких ра
диоактивных отходов в суще
ственных объемах не планирует
ся, они будут образовываться, 
главным образом, при дезактива
ции оборудования и демонтиру
емых конструкций в специально 
оборудованных боксах, где будет 
осуществляться их сбор и пере
дача на установки по обращению 
с жидкими РАО ЧАЭС.

Для обеспечения безопасно
сти работающего в НБК персона
ла, с целью снижения доз облу
чения, предусмотрено широкое 
использование дистанционно уп
равляемых механизмов, а в тех 
случаях, когда без участия чело
века невозможно обойтись, для 
его защиты будут использовать
ся защитные боксы и экраны.

При работе любого про
мышленного объекта и, тем 
более, объекта, связанного с 
использованием ядерных тех
нологий, ему устанавливаются 
определенные допустимые 
значения выбросов вредных 
веществ в окружающую среду 
в течение года. При соблюде
нии этих нормативов, работы, 
проводимые в НБК, не будут 
представлять опасности для 
населения и окружающей при
родной среды.

Станислав ШЕКСТЕЛО 
Фото автора

ПІДЛІТОК І ПРАВО
25 лютого в приміщенні БК “Енергія” відбувся брейн-ринг на 

правничу тематику “Підліток і право”. Ініціатором проведення 
гри виступила Служба у справах неповнолітніх міськвиконкому, 
зокрема її начальник Дудинська Валентина Миколаївна.

У грі брали участь шість команд загальноосвітніх закладів 
міста. Команда ЗОНІ № 4 посіла друге почесне місце. Всі коман- 
ди-учасниці були нагороджені солодкими пирогами, переможці 
відзначені грамотами і кожен гравець отримав у подарунок ка
лендар на 2004 рік з видами Славутича.

Ми вдячні директору школи О.М. Резан та заступнику дирек
тора з навчально-виховної роботи Зінченко В.Г. за підготовку 
команди до змагань. У ході їх проведення ми мали змогу ознай
омитись з певними нормативними актами, вивчення яких не 
передбачено навчальною програмою шкільного курсу з право
знавства. Такі заходи дають нам можливість розширити знання.

Хочеться відзначити позитивний вплив заходу на підростаю
че покоління. Маємо надію, що подібні заходи проводитимуться 
в нашому місті і надалі.

Наталія Холодюк, Юлія Чубук, Ольга Корнєва, 
учні 11-Б кл. ЗОШ№4



ПЕРВЫЙ БЛИН -  КОМОМ?
27 февраля состоялся первый "круглый стол", посвященный проблеме строительства нового безопасного конфайнмента.

Его организовал и провел заказчик проекта — Чернобыльская АЭС

НБК и желают получить не ме
нее конкретные ответы. Или, по 
крайней мере, выяснить, что эти 
ответы отсутствуют.

Достаточно болезненной ока
залось и обсуждение еще одной 
проблемы, непосредственно 
связанной с проведением слу
шаний, назначенных на 20 мар
та текущего года. Как подчеркнул 
Владимир Щербина, их прове
дение абсолютно бессмысленно 
при отсутствии официального 
заключения государственной эк
спертизы.

— Нам могут запросто зая

Вячеслава Фомина, Мини
стерство экономики отказыва
ется предоставить его... без 
результата решения обще
ственных слушаний.

— В настоящее время, — 
отметил В. Фомин, — мы пы
таемся решить эту проблему, 
но вероятность того, что заклю
чение не будет готово к 20 мар
та, — велика.

Таким образом, вопрос 
окончательной даты слушаний 
пока остается открытым. “Круг
лый стол”, организуемый в 
Славутиче, пройдет, как и на
мечалось ранее, 10 марта.

Участники рабочей группы 
Валентин Купный, Валентин 
Мельник, Владимир Щербина 
и Борис Осколков высказали 
существенные замечания и по 
сути ряда положений самого 
проекта НБК, касающиеся воп
росов как радиационной безо
пасности, так и концептуаль
ных подходов к финансовой, 
технической и организацион
ной стороне проекта. Подроб
нее с этим мы познакомим чи
тателей в ближайших номе
рах нашей газеты.

Подготовила 
Майя РУДЕНКО, 

фото Вадима ИВКИНА

Естественно, на то, как он 
прошел и какова его результа
тивность, имеется два взгляда
— представителей обще
ственности Славутича и самих 
организаторов. Как водится, 
эти взгляды диаметрально 
противоположны. Вопрос этот 
обсуждался в нынешний поне
дельник на заседании рабочей 
группы по подготовке обще
ственных слушаний.

По мнению Валентины 
Одиницы, представителя

ЧАЭС на заседании, “круглый 
стол”, целью которого стави
лось информирование обще
ственности о том, что пробле

ма вообще существует, удался. 
Как показывает опыт, подавляю
щее большинство украинцев не 
осознает того, что угроза эколо
гической безопасности, исходя
щая от существующего саркофа
га, — реальна, не владеет ин
формацией о положении дел на 
промышленной площадке стан
ции. Поясняется подобная неак- 
тивность просто: проблема 
ЧАЭС лежит в области, не отно
сящейся к сфере ежедневных 
интересов "пересичного” украин
ца. Поэтому и презентационная, 
и “вопросно-ответная” часть 
“круглого стола” была направле
на, прежде всего, на реализацию 
указанной цели.

С точки зрения участника 
"крутого стола” Валентина Куп- 
ного, подобные мероприятия 
должны проходить принципиаль
но по-другому. Во-первых, они 
преследуют совершенно иную 
цель: выяснение сложных и 
спорных вопросов, которые ка
саются сути процессов и про
блем, связанных со строитель
ством нового безопасного кон
файнмента (НБК). Поэтому, и это 
во-вторых, к участию в них дол
жны приглашаться специалисты, 
которые имеют конкретные воп
росы по той или иной проблеме

вить, что в заключении, которого 
мы не видели и которое являет
ся основным документом, даны 
исчерпывающие ответы на под
нимаемые нами вопросы, и по
этому заявления и выводы, сде
ланные в рамках слушаний, не 
имеют практического смысла. И 
это сведет на нет все наши уси
лия и значение слушаний. Ины
ми словами, не исключено, что 
нам придется переносить слуша
ния на более поздний срок, с тем

чтобы работать уже на основе ле
гитимного документа.

Иную точку зрения на пробле-

ки является признанием оппо
нента в том, что он не готов к 
решению проблемы, и это тоже 
ответ. Поэтому то, что заключе
ния экспертизы не готово к мо
менту слушаний, — не наша про
блема. И переносить слушания, 
я считаю, не спедует.

К слову, "забавна” и сама си
туация с получением экспертно
го заключения комиссии. По сло
вам главного инженера станции

му высказал Александр Жем- 
чужников:

— Отсутствие ответов на те 
или иные вопросы — фактичес-

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ: 
КАК ЭТО ПРОИСХОДИТ 

В ЦИВИЛИЗОВАННОМ МИРЕ
20 марта Славутич будет прово

дить общественные слушания, посвя
щенные вопросам безопасности ново
го объекта “Укрытие”. В связи с этим 
жители города все чаще и чаще инте
ресуются, в том числе и через газету, 
что же такое эта процедура, как она 
обычно готовится и проводится и име
ет ли под собой какие-то реальные 
шансы повлиять на решение той или 
иной проблемы.

Что? Согласно пособию “Проект 
“Голос громадськості”, изданному 
Международным центром перспектив
ных исследований, общественные 
слушания являются формальным со

бранием, посредством которого пред
ставители органов власти получают 
представление о мнении обществен
ности относительно конкретного ре
шения или мероприятия, предприня
того органами местной власти. На 
Западе общественные слушания мо
жет инициировать любой гражданин 
или не имеющий гражданства житель 
конкретной страны или местности, за
интересованный в решении пробле
мы, которая будет рассматриваться в 
рамках слушаний. В украинском зако
нодательстве эта западноевропейс
кая норма потеряна: у нас с инициа
тивой о проведении общественных 
слушаний, согласно украинскому за
конодательству, может выступать 
только группа лиц.

Европа расценивает механизм об
щественных слушаний как своеобраз
ную форму активности граждан в пе
риод между выборами.

Где? В Украине механизм слуша
ний пока что не наработан качествен
но, и наша страна не имеет достаточ
ного опыта проведения подобного 
рода общественных акций. Отдель
ные попытки работы в этом направ
лении проводились начиная с 1999 
года в Западной Украине, в частности 
на Тернопольщине и Ивано-Франков- 
щине. В Тернополе в рамках слуша
ний удалось решить ряд проблем ком
мунального хозяйства и сферы обра
зования. Проводились общественные 
слушания и в Ивано-Франковске, хотя 
результаты их менее впечатляющи. 
Несколько робких попыток внедрить 
систему слушаний делалось и в Чер
нигове. В частности, осенью 2002-го 
одна из молодежных общественных 
организаций попробовала иницииро
вать слушания по проблемам образо
вания. К сожалению, выбранный ин
струментарий был не слишком эф
фективен, во всяком случае, положи
тельные результаты слушаний пока

что не заметны.
Как? Согласно информации, получен

ной автором непосредственно от сотруд
ников Международного центра перспек
тивных исследований — единственной в 
Украине организации, имеющей профес
сиональный опыт проведения подобных 
программ, на пути удачной реализации 
идеи слушаний стоит несколько вполне 
реальных рисков. Риски эти определя
лись специалистами исходя из одной- 
единственной мысли — слушания долж
ны дать практический результат, а не пре
вратиться в полигон для сведения счетов. 
Поэтому в ходе их проведения необходи
мо избежать следующих моментов. Во- 
первых, нельзя допустить, чтобы они пре
вратились в арену для критики действия 
(или бездействия) тех или иных структур. 
Достижения цели можно добиться толь
ко путем сообщения фактажа и его оцен
ки. Во-вторых, сами члены той или иной 
территориальной общины нередко выс
тупают против проведения слушаний, мо- 
тивируя это тем, что власть, дескать, пе
рекладывает на них свою работу. На са
мом деле общественные слушания — 
один из инструментов заставить власть 
услышать голос общественности. В-тре
тьих, общественность нередко выражает 
полное равнодушие к происходящим слу
шаниям, считая, что добиться каких-либо 
позитивных решений таким путем невоз
можно. В то же время многолетний опыт 
европейской демократии подтверждает 
старую русскую истину о том, что капля 
камень точит.

Когда? По технологии, разработан
ной для проведения общественных 
слушаний, информационная кампа
ния о них должна начаться не позже 
чем за месяц до назначенной даты 
проведения. Предполагается, что за 
это время люди будут иметь возмож
ность обсудить вынесенные на слуша
ния вопросы с семьями, друзьями по 
работе, соседями и начнут формиро
вать собственное мнение. В слушани
ях имеет право принять участие лю
бой желающий представитель терри
ториальной общины населенного пун
кта, где проводятся слушания. К учас
тию в них могут быть приглашены и 
представители тех общин, интересы 
которых также связаны с темой назна
ченных слушаний.

В нашем конкретном случае обще
ственные слушания по вопросам со
оружения нового безопасного конфай
нмента состоятся в субботу, 20 мар
та, в помещении культурно-информа- 
ционного центра ЧАЭС (ДК “Энергия”).

Подготовила 
Майя РУДЕНКО

В рамках деятельности по проведению общественных слушаний по НБК предлагается со стороны рабочей груп
пы исполкома для читателей газеты “Теледень-Славутич” перевод "Краткого изложения Рекомендованного курса 
действий". Данный Рекомендованный курс действий является базовым (исходным) документом для всей последую
щей деятельности по объекту “Укрытие", включая и деятельность по реализации плана SIP. Он был разработан 
рабочей группой Большой семерки по вопросам ядерной безопасности (NSWG) и представителями правительства 
Украины в 1996 году, а затем одобрен Большой семеркой и Украиной. План SIP является схемой практической 
реализации Рекомендованного курса действий, и это означает, что в случае разногласий в толковании тех или иных 
положений плана SIP необходимо обращаться к базовому документу, каким и является Рекомендованный курс дей
ствий. Если и в этом случае разногласия остаются, то необходимо обращаться к Большой семерке и правитель-_ 
ству Украины, под эгидой и совместным надзором которых должен осуществляться план SIP. В заключение автор 
этого предисловия должен еще раз подчеркнуть, что он представляет на суд читателей собственный перевод 
данного основополагающего для плана SIP документа. К сожалению, несмотря на международную значимость и 
огромную стоимость плана SIP (758 млн. долл. США), в Украине не существует его официального перевода. Имею
щийся неофициальный перевод плана, которым пользуется заказчик, выполнен с такими ужасающими ошибками, 
что во многих случаях искажает смысл документа на прямо противоположный. Существует много объяснений этой 
нелепости, автору наиболее правдоподобными кажутся следующие: перевод SIP выполнен некими лицеистками Сла
вутича, чтобы “утереть нос" своим визави из инженерного корпуса ЧАЭС.

В.Г.Щербина, советник мэра Славутича по международным проектам Чернобыльской площадки, лауреат Госу
дарственной премии Украины, лауреат Премии СМ СССР

КРАТКОЕ ИЗЛОЖЕНИЕ 
РЕКОМЕНДОВАННОГО КУРСА ДЕЙСТВИЙ
Рекомендованный курс действий 

имеет своей целью преобразование пло
щадки 4-го чернобыльского блока в бе
зопасную площадку путем оптимизации 
решений с экономической и экологичес
кой точек зрения. Такой подход был вы
работан посредством двух основных ста
дий. Первая стадия включала обширные 
исследования посредством двух основ
ных стадий. Вторая -  включает разработ
ку Рекомендованного курса действий и 
развитие его исполнительной структуры. 
Данный проект Плана осуществления 
мероприятий по объекту “Укрытие” берет 
указанную структуру и развивает логичес
ки обоснованный подход для последова
тельного осуществления Рекомендован
ного курса действий.

Разработка Рекомендованного кур
са действий была основана на следу
ющих выводах:

Известные радиоактивные материалы 
Блока-4 и его строительные конструкции 
в существующих условиях Блока-4 связа
ны со многими радиологическими риска
ми и другими факторами вреда, которые 
должны быть контролируемы и управля
емы, чтобы обеспечить экологически бе
зопасные условия на этой площадке.

Состояние существующего ограждаю
щего сооружения (Укрьгтие), которое было 
воздвигнуто на останках серьезно повреж
денного Блока-4, создает неприемлемые 
радиологические риски вследствие воз
можности его обвального разрушения и 
утечки радиоактивной пыли, сопровожда
ющихся воздействием на персонал, на
селение и окружающую среду. Поэтому 
были предложены меры, направленные 
на уменьшение вероятности обвального 
обрушения (меры стабилизации строи
тельных конструкций), уменьшение по
следствий обвального разрушения (сис
темы внешнего пылеподавления, меры по 
контролю и управлению загрязнением) 
вплоть до полного устранения риска об
вального разрушения посредством удале
ния нестабильных частей (частичная раз

борка строительных конструкций под при- 
крытием нового конфайнмента).

Укрытие охватывает содержимое ре
актора РБМК, оставшееся после тяжелой 
аварии, включая ТСМ, радиоактивную 
пыль и другие радиоактивные материа
лы. Физическое состояние материалов, 
содержащих ядерное топливо, в настоя
щее время не соответствует международ
но привязанным рекомендациям. Часть 
из них находится без какой-либо оболоч
ки, физически доступно и имеет прямой 
контакт с окружающей средой. За счет 
эрозии поверхность ТСМ непрерывно 
превращается в радиоактивную пыль, 
которая легко может быть распростране
на в окружающую среду, если не будет 
соответствующим образом изолирована. 
Имело место несколько случаев, показы
вающих явное увеличение скорости сче
та нейронных детекторов. Тем не менее 
имеющиеся исследования и эксперты, 
знакомые с ситуацией на площадке, ос
торожны в выводе заключения, что суще
ствует значительный риск СЦР Однако 
можно предположить, что СЦР не может 
иметь место без наличия в скоплениях 
ТСМ воды. Следовательно, ряд мер дол
жны быть тождественно установлены, 
чтобы контролировать и управлять рис
ками, относящимися к содержимому Ук
рытия, такие как мониторинг критичнос
ти и меры по смягчению ее последствий, 
а также удаление содержащейся воды. 
Эксперты согласны, что контроль и управ
ление ТСМ нуждается в значительном 
улучшении, но не найдено неотразимых 
технических причин, которые требуют 
обязательного раннего извлечения ТСМ, 
если они будут находиться под достаточ
ным контролем и управлением. Однако, 
поскольку данная площадка не подходит 
в качестве постоянного хранилища для 
долгоживущих РАО, они должны быть в 
определенный момент времени удалены 
и безопасно захоронены. Правительство 
Украины заявило, что национальным ин
тересам его страны соответствует извле

чение ТСМ в кратчайшие, насколько это 
возможно, сроки. Рекомендованный 
курс действий является, следователь
но, совместимым и с вариантом отсро
ченного извлечения (несколько сот лет). 
В обоих случаях извлечение потребует 
соответствующей схемы обращения с 
отходами. Если схемы обращения с от
ходами в наличии не имеется, а раннее 
извлечение доступных ТСМ определе
но как предпочтительный курс действий, 
то извлечение и внутреннее безопасное 
хранение является промежуточным ва
риантом. Таким образом, варианты из
влечения и захоронения представляют 
различные радиологические состояния, 
зависящие от того, когда они будут вы
полняться. В данном контексте необхо
димо отметить, что создание схем об
ращения с отходами в настоящее вре
мя не включено в Рекомендованный 
курс действий, так как предполагается, 
что они будут развиты параллельными 
инжиниринговыми усилиями.

Принципиальным основополагаю
щим условием для любой планируе
мой деятельности является тщатель
ный учет наличия высоких уровней 
излучения, хотя и значительно снизив
шимися вследствие естественного 
распада с 1986 года, когда Укрытие 
было воздвигнуто. В настоящее вре
мя уровни излучения в основном оп
ределяются среднеживущими продук
тами деления с периодом полураспа
да около тридцати лет. Для их полно
го распада потребуется несколько со
тен лет. После этого радиоактивность 
будет определяться долгоживущими 
радионуклидами. Радиологически 
наиболее значимыми из них являют
ся альфа-излучающие радионуклиды, 
которые будут сохранять значитель
ный уровень радиологической опасно
сти на протяжении столетий и потре
буют окончательного безопасного за
хоронения.

(Продолжение следует)



ГОЛОС НАРОДА 
СЛАВУТИЧА

Прочитав пятый номер газеты “Теледень-Славутич” от 29 янва
ря нынешнего года, не смог удержаться, чтобы не написать эту 
статью.

Нет, в Славутиче не только одна достопримечательность (нет 
номеров на домах), у нас еще и два великих памятника: один — 
“Незалежная Украина” (напротив бывшего магазина "Детский мир"), 
второй — нашему голове В. П. Удовиченко (возле вокзала).

Когда В. П. Удовиченко задавали вопрос, почему не достраивают
ся наполовину готовые водоемы, он ответил: “Нема грошей”. И в тот 
же год начали строительство памятника — гостиницы.

А теперь бедная детвора летом купается в луже, которая у до
роги на Гуту, а те, что постарше, — ходят пешком в село Незамож- 
ня, более десяти километров. В статье “Монополия на правду" 
Николай Афанасьев сказал правильно, что депутат не имеет пра
ва на удобную жизнь, он обязан защищать права избирателей.

Посмотрим, как же они защищают права избирателей. Возьмем, 
к примеру, сессию, на которой было принято “Рішення про затвер
дження тарифу на послуги з теплопостачання на грудень 2003 рок/. 
Утвердили стоимость тепловой энергии с ее расчетами, а кто-ни
будь проверил это или хотя бы поинтересовался, почему в пря
мых материальных затратах указана сумма, на 9167 гривен выше 
ее составляющих? Рентабельность заложена 8 % ,— при их бес
хозяйственности, они вообще должны быть убыточны. Хвалятся 
тем, что потери тепла на трассе — 30 %. А вы небо грейте — тогда 
еще больше будут затраты. Почему в расчетах стоимость берется 
за квадратный метр? Ведь отопление — это не мусор, который 
валяется на полу, — значит, и расчет производить надо за метр 
кубический. Тогда и за отопление львиную долю должны платить 
не жильцы в квартирах, а те, которые имеют помещения намного 
выше и ангары высотой 6 — 8 метров. Но задача УЖКХ — помень
ше забивать себе голову, а побольше сдирать.

Возьмем коммунальные услуги. Подача воды: нормы все выше 
и выше, в то время как установленные в квартирах счетчики (кото
рые им совсем не нравятся), показывают совсем другое. Пусть 
счетчик, как они говорят, дисциплинирует потребителя. Но мы уже 
три года, имея счетчики и пользуясь водой без особых ограниче
ний, имеем экономию больше половины. Напрашивается вывод: 
поставить счетчик, но это не выгодно, как же тогда разбазаривать? 
И. Жаболенко в своем выступлении сказала, что у нее по счетчику 
получается даже больше нормы. Да, но надо посмотреть, кто и 
как пользуется водой. В коттеджах оплата за воду тоже на челове
ка, а там мойка машин, круглосуточные поливы и т.д. Вот там-то и 
нужны обязательно счетчики с их постоянной проверкой. А зачем? 
Проще разбросать поданную неизвестно куда воду на жильцов, 
которые не имеют счетчиков.

Расчет вывоза мусора. Не так плохо поставлен и этот расчет. Ока
зывается, мусор в квартирах делается не количеством жильцов, а ее 
квадратными метрами. Так, два человека в трехкомнатной квартире 
делают мусора в три раза больше, чем, к примеру, пять человек в 
однокомнатной?! В то же время никому не секрет, что два человека в 
коттедже выбрасывают мусора, особенно с весны до зимы, намного 
больше тех, которые живут в квартирах.

Сейчас очень модно стало называть собак “членами семьи”. Так 
вот, эти члены семьи гадят во дворах гораздо больше их хозяев. Так, 
может, при расчете за уборку мусора надо принимать в расчеты и 
этих членов семьи?

Количество вывезенного мусора считается по количеству рей
сов, записанных водителем мусоровоза, т.е. — сколько хочу. Но 
нетрудно заметить, что мусоровоз забирает мусор со всего квар
тала за одну-две ходки. График вывоза надо смотреть не в расче
тах УЖКХ, а на дверях мусоросборников, где дворники написали: 
“Машины не ставить вторник, четверг, суббота”. Так сколько выво
зится мусора?

Расходы УЖКХ, которые они разбрасывают в своих расчетах 
на плательщиков. Не ужели компьютеры такие слабые, что не хва
тает одного на отдел? Тогда зачем они стоят в каждой комнате на 
всех столах? В карты играть? Надо бы еще установить у каждого 
дворника, чтобы они знали и подсчитывали, сколько раз махнули 
веником и лопатой. Вместо того, чтобы своевременно ремонтиро
вать и правильно эксплуатировать технику, — наберем лишнюю 
сотню с лопатами, в отчетах и расчетах укажем затраты — пусть 
оплачивают жильцы. Да одна машина “Мерседес", которых в УЖКХ 
две, может выполнять около сорока операций по уборке, благоус
тройству и очистке. Вместо этого на них катаются мастера, а убор
ку можно и вручную делать — лопатой.

И вместо того, чтобы тщательно рассмотреть каждый пункт или 
хотя бы взять под сомнение эти расчеты, наши “слуги народа" при
нимают любые расчеты, будь-то телевидение, коммунальные услу
ги и тд. Так чьи это слуги?

Потому-то в Славутиче и большинство обывателей, что они 
никому не верят. Их постоянно обманывают, начиная с 90-х годов.

Владимир НАШИРО

"БЛЕСК" И НИЩЕТА 
ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ

В последнее время в средствах массовой информации, в том числе и на страницах 
городской газеты, власть весьма настойчиво убеждает граждан в том, что от 

нынешнего повышения пенсий выиграли абсолютно все пенсионеры. Поневоле 
захотелось разобраться — кого и в каком месте объегорили на этот раз. Потому 
как по теории вероятности энергия убеждения власти обратно пропорциональна

эффективности принимаемых ею решений
ЖОНГЛИРОВАНИЕ ЦИФРАМИ

Похоже, что апологеты пенсионной ре
формы полагают, что рядовые граждане не
сколько туповаты и не смогут разобраться 
в методике начислений их трудовых пенсий. 
Это не так, потому что представители под
вида “пенсионер обыкновенный” являются 
существами удивительно пытливыми и 
вдумчивыми. Особенно когда дело касает
ся размера их пенсий.

Истинную суть любых реформ, в том чис
ле и пенсионных, народ оценивает как ми
нимум с двух сторон:

- какая часть народа, сколько и за счет 
чего получает по этим реформам?

- какая часть народа, сколько и за счет 
чего теряет от данных реформ?

Если вернуться в наше “дореформенное” 
прошлое, то без труда можно вспомнить, что 
в 1990 году, уходя на пенсию по возрасту, 
ветеран труда с 36-летним стажем со своей 
средней зарплатой в 285 рублей получал 
пенсию в 132 рубля. Это был максималь
ный размер пенсии для той эпохи. И на эту 
скромную пенсию любой гражданин мог чув
ствовать себя человеком — то есть был в 
состоянии не только оплачивать квартпла
ту и нормально питаться, но еще и что-то 
откладывать на сберкнижку.

С 1 января 1992 года на смену союзному 
пенсионному закону приходит Закон Украи
ны “О пенсионном обеспечении" и с разны
ми поправками, постоянными ругательства
ми в свой адрес действует по декабрь 2003- 
го. К концу срока его действия большинство 
обычных ветеранов труда "достигли” пенси
онного “потолка” в 150 гривен.

Каждый ветеран труда соотносит эти две 
цифры — 132 рубля в 1990 году и 150 гри
вен в 2003 году — и не может не помнить о 
том, что реальная покупательная способ
ность его пенсии за этот период упала ми
нимум в 4 раза. Спрашивается, от кого, за 
что и во имя чего получено такое наказание 
ветеранами труда Украины?!

На самом деле обманули абсолютно 
всех — и работающих, и пенсионеров. И на
прасно власть надеется, что никто не заме
тил, что в конце прошлого года размер ми
нимальной зарплаты вместо планируемых 
237 гривен был утвержден на уровне 205 
гривен, а начисления пенсий, согласно пра
вительственному постановлению, будут про
исходить не Со значения размера средней 
зарплаты в 376 гривен, а с абстрактной циф
ры в 306 гривен.

ПРАВИЛА ДЕЛЕНИЯ БУЛОЧКИ С 
ПОВИДЛОМ

Если булочку с повидлом разделить со 
знанием дела, но не по-честному, то кому- 
то достанется повидло, а кому-то сухие 
крошки. Так же “умело" разделили начисле
ния по пенсиям. Если взять, к примеру, двух 
совершенно одинаковых ветеранов труда, 
отработавших равное количество лет на 
одном и том же предприятии, то, по идее, 
выйдя на заслуженный отдых, они должны 
получать одинаковую пенсию. Но не тут-то 
было! Если один ветеран труда ушел на 
пенсию в 1990 году, а второй — в 2003-м, то 
размеры их пенсии будут кардинально от
личными. Вот тебе, бабушка, и Юрьев день! 
Работник, ушедший на пенсию в 2003 году,

получит в январе 2004 года пенсию в 3 раза 
большую, чем его коллега, ставший пенси
онером в 1990 году! И такое стало явью не 
как досадный случай, а как беспощадный по 
своей сути алгоритм злополучной реформы.

Прекрасно, что по новому закону кто-то 
стал получать 450 гривен вместо 150. А  кто- 
то еще больше. Суть несправедливости в 
другом: почему точно такой же ветеран тру
да, со всеми такими же фактическими, пра
вовыми, реальными основаниями для по
вышения размера его пенсии, оставлен с 
той же самой нищенской 150-гривневой 
пенсией?

Стоп! Почему с такой же пенсией? Да нет 
же, с вводом нового закона для этого конк
ретного ветерана, как и для многих милли
онов других, на рубеже 2003 — 2004 годов 
его, их пенсия, потеряла свою социально
нравственную оценочно-вознаградительную 
весомость еще как минимум в три раза! О 
покупательной способности 150 гривен нуж
но говорить отдельно, так как пенсия, со
ставляющая менее половины от прожиточ
ного минимума, — это и не пенсия вовсе, а 
насмешка государства над конституцион
ным правом человека на достойный уровень 
жизни. Кстати, а где же индексация пенсий, 
компенсирующая уровень инфляции цен? 
Или в правительстве полагают, что пенсио
неры не помнят того, сколько они платили 
за квартиру и коммунальные услуги год на
зад и почем еще вчера покупали в магази
нах продукты?

И как же тогда следует расценивать ут
верждения самых высоких представителей 
власти в Украине о том, что в январе 2004 
года все пенсионеры выиграли, никто ниче
го не потерял?!

ТОЧНЫЕ НАУКИ И ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ПОПУЛИЗМ

Существуют глубокие сомнения по пово
ду того, что данное повышение произошло 
благодаря существенному улучшению напол
няемости госбюджета и росту объемов Пен
сионного фонда. Чудес на свете не бывает: 
если в бассейн за единицу времени посту
пает один объем жидкости, то вытекать мо
жет только аналогичный объем. Это элемен
тарные законы физики и математики. И если 
в последнее время не произошло суще
ственного роста средней зарплаты по стра
не и не увеличилось число трудящихся, со
здающих прибавочную стоимость, то с ка
ких бы дрожжей поднимались средства Пен
сионного фонда?

И тут возникает главный вопрос — а ка
ковы истинные мотивы нового пенсионного 
закона и нынешнего повышения пенсий? На 
мой взгляд, ответ находится явно не в эко
номической плоскости, а в политической.

Не секрет, что размер пенсий государ
ственных служащих явно не соответствует 
их реальному вкладу в экономические дос
тижения страны. И величина пенсий чинов
ников находится слишком в большом отры
ве от размеров пенсий обыкновенных пен
сионеров. И это вызывало в обществе обо
снованное раздражение. Любое недоволь
ство рано иди поздно чревато обществен
ным протестом, а не мне вам объяснять, кто 
и каким способом может использовать про- 
тестные настроения накануне проведение

выборов Президента страны. Пенсионе
ры являются самыми грамотными и об
щественно активными избирателями.

И если всем пенсионерам, которых в 
стране очень много, платить одинаково 
мало, то это в год выборов чревато для 
власти разными плачевными послед
ствиями. А вот если одним пенсионерам 
повысить пенсии, а другим— нет, то кон
фликт интересов первого типа транс
формируется в конфликт второго типа, 
когда для одних пенсионеров власть 
осталась по-прежнему плохой, а для 
других — неожиданно стала хорошей.

В общем-то это классика науки управ
ления. Если вы начальник, то никогда не 
имейте всего одного заместителя. Так как 
ваш подчиненный всегда будет стремить
ся занять ваше место. Заведите себе двух 
заместителей, а еще лучше — трех. И 
тогда они будут заняты выяснением от
ношений ме>кцу собой, а на подсижива
ние лично вас у них не останется ни сил, 
ни времени!

ПРОГНОЗЫ И ВЫВОДЫ,

У Владимира Высоцкого есть заме
чательное стихотворение “Власть исхо
дит от народа", которое заканчивается 
на следующей оптимистической ноте: 
“Власти ходят по дороге. II Кто лежит там 
на дороге?// Кто-то протянул тут ноги, /
/  Труп какой-то на дороге, // Э, да это 
ведь народ”. Зто я к тому, что не нужно 
путать рекламную кампанию действий 
правительства с системным подходом к 
решению социальных проблем.

И не нужно ходить к гадалке, чтобы 
предвидеть, что к концу года в Пенсионном 
фонде возникнут небольшие “черные 
дыры”, а у большинства пенсионеров воз
никнут небольшие напряги со своевремен
ным получением пенсий. Впрочем, и в на
чале года многие пенсионеры уже столк
нулись с этой проблемой.

Власть убеждает рядовых граждан, 
что проводимая экономическая полити
ка имеет якобы ориентацию на сниже
ние социального напряжения в обще
стве. Хочется верить в искренность^! 
ких заявлений, да только реальные 
власти говорят об обратном —  с введе> 
нием нового пенсионного закона прс 
пасть между доходами разных категорий" 
населения не уменьшается, а только 
увеличивается.

А мораль из всего вышесказанного 
следует простая: если у вас сегодня хо
рошая зарплата или пенсия, то это, увы, 
не потому что вы такой умный, хороший 
и занимаетесь (занимались) нужным и 
полезным стране делом. Просто вам 
свезло оказаться в нужное время в нуж
ном месте, а миллионам ваших сооте
чественников места на этом “пляже” не 
хватило. Поэтому, кушая свою булочку с 
повидлом, не забывайте о тех, кому по 
жизни доводится довольствоваться су
харями. Они тоже достойны лучшей жиз
ни. Не так ли?

Олег ФЕДОРЕНКО, 
председатель городской органи
зации Социалистической партии 

Украины

О ЧЕМ МЕЧТАЕТ ЖЕНЩИНА?
Как-то так сложилось, что подоб

ные вопросы мы задаем себе не 
чаще одного раза в году — как раз 
накануне 8 Марта. Или вообще не 
задаем. Еще реже нам, женщинам, 
эти вопросы задают мужчины. Даже 
те, кто нас вроде бы любит. Кому-то 
недосуг. Другие просто... опасаются 
их задавать: зачем, если, скорее все
го, не смогут исполнить желаемого?
И остаются эти вопросы незаданны
ми, и копятся день ото дня, год от 
года. Вот поэтому мы и решили спросить о том, 
чего они ждут от праздника, первых встречных 
славутчанок. Многие досадливо отмахивались 
— чего там ждать, какая романтика, какие по
здравления, когда жизнь такая сложная! Мно
гие рассказывали о своих желаниях, но затем 
просили: не пишите, кому это нужно. К счастью, 
немало нашлось и тех, кто согласился погово
рить по душам.

А нт онина, операт ивны й де -  

журный:
— Я 8-го как раз с дежурства буду. 

В 9 часов утра оно и закончится. При
ду домой, высплюсь. Жду ли сюрпри
зов? Жду. Знаю, что они будут. Ну, и 
конечно, внуки поздравят, дети... Ус
тарел этот праздник, говорите? Что 
значит — устарел? Пусть себе День 
св. Валентина будет сам по себе, 
и этот— тоже. Мы ведь к нему уже 
привыкли: знакомых, коллег, дру

зей, родных — всех поздравляешь. А главное 
— себя, себя поздравляешь с тем, что ты — 
женщина, весну чувствуешь...

Мария и Валентина, продавцы:
— Выходного ждем, отдыха. Сюрпризы? 

Ожидаются, конечно. Мы вот собираемся вме
сте отмечать, дома — припоздали заказать сто
лик в кафе, а сейчас все уже занято. Надеем
ся, что все заботы по организации празднич

ного стола 
возьмут на себя 
наша мужчины.
Опыту них есть: 
во-первых, уже 
делали так и 
справились за
мечательно, а 
во-вторых, о на
шей работой им 
приходится са
мостоятельно хозяйничать достаточно часто. И 

вообще, наблюдать за ними в та
кие минуты —  одно удоволь
ствие. Обидно ли, что официаль
ный женский праздник у нас толь
ко раз в год? Ну, пусть хоть раз... 

Алина, школьница:
— Жду подарков и внимания 

от мужской части населения. А 
вообще, для меня любой празд
ник — хорош. Замечательнее 
всех обычно поздравляет папа — 
он дарит красные розы. Ни разу

не забыл, не пропустил ни одного события, что
бы их подарить.

Н а с т я , п е р в о -  

к л а с с н и ц а  н е д а н -  
ч и ч с ко й  ш колы ,
в ст р е ч е н н а я  п о 
зд н им  вечером  на 
вокзале:

— Я очень люблю,
'  когда праздник. Но 

нас уже поздравляли 
с женским днем... Ой, 
или нет, это с Вален
тином поздравляли?..
А будут ли еще — не 
знаю... Утренник к празднику? Так никто не го
ворил еще...Учительницу поздравлять? Может, 
и будет кто—  я тоже не знаю. Я вот мамку по
здравлю — скажу ей что-нибудь хорошее.

P.S. А на бопросо том, кому это нужно, от
ветить не сложно . Всем нам: а вдруг услышат 
нас те, кем нам так хочется быть услышан
ными? Глядишь, и  поймут что-то новое для 
себя, сделают шаг навстречу.:.



МИР ГЛАЗАМИ БЫВШЕЙ 
ЭМИГРАНТКИ

Какой неповторимый и не
забываемый прилив энергии я 
почувствовала, увидев впер
вые то, что нам так часто по
казывают по телевизору, — 
мир идеальной и беззаботной 
жизни. Такой красивый и безуп
речный. Я не могла поверить 
счастью сбывшейся мечты. 
Мне казалось, что жизнь в Ис
пании — это рай, сказка, о ко
торой мечтает каждая прин
цесса. Пролетело некоторое 
время, и я поняла, что неза
метно стала втягиваться в но
вую жизнь, и было совсем не
сложно приспособиться к ней
— она показалась мне очень 
легкой. Испанцы чрезвычайно 
доброжелательный и открытый 
народ. И за всё время пребы
вания я не встретила ни одно
го нациста, который был бы 
против моего вторжения в их 
“семью”. Но, честно говоря, 
испанцы откровенно боятся 
русских:-всё, что для них свя
зано со словом “русский”, — 
это мафия. Они считают, что 
настоящая русская мафия и 
всё криминальное, что отно
сится к ней, создает огромные 
препятствия на пути развития 
их страны.

Европейцы такие же люди, 
как и мы, но для них чужда та 
борьба, которую мы ведем друг 
против друга и неизвестно за 
что. После такого нас никак 
нельзя назвать “равными меж
ду собой”. Равноправие меж
ду людьми возникает лишь при 
полном взаимоуважении, а 
разве в Украине знают, что это 
такое, когда в заведениях го
сударственных органов перед 
тобой спокойно и равнодушно 
могут захлопнуть дверь, сооб
щив, что у них обед?

Ещё одно сравнение, кото
рое привело меня в восторг. 
Думаете, у нас в Украине суще
ствует понятие конкуренции? 
Тогда вы глубоко ошибаетесь, 
потому что не знаете, как об

стоят дела в Европе! К какому 
прилавку ни подойди, тебя уже 
встречает улыбка и моменталь
но следует вопрос: “Как ваши 
дела?” или что-то в этом роде, 
и продавец ну просто пляшет 
возле вас, выражая так благо
дарность за то, что вам пригля
нулся именно его прилавок. И 
никогда не закрываются до пос
леднего покупателя, даже если 
рабочий день закончился два 
часа назад. А вот у нас сплошь 
и рядом можно услышать: “Нет, 
у нас такого нет!” — и даже не 
попытаются поискать или пред
ложить что-нибудь наподобие. 
Вот почему частенько мы выхо
дим из магазина с кислыми фи
зиономиями.

Я р к о г о  не хочу обвинить, 
лишь пытаюсь показать, что всё 
может быть намного лучше. Нам 
надо учиться у других, а мы про
сто гордо задираем нос.

А ведь сколько можно всего 
изменить! Вот если бы вы, кто 
читает эту статью, могли бы ви
деть то, что видела я! Мы совер
шенно ослепли и не видим сво
его богатства: как природа щед
ро наделила нас такими земля
ми, а наши предки поплатились 
жизнями за то, чтобы они при
надлежали только нам! Да в 
Испании за каждый квадратный 
метр ведется очень жесткая 
борьба. И вообще, мы привык
ли сваливать всё на скудный 
бюджет: всегда и всюду только 
и слышишь: “Нет денег!” Но ведь 
многие из нас так и сидят без 
дела! Почему всё делается обя
зательно за деньги? Когда нако
нец перестанем с завистью заг
лядывать в соседский кошелек, 
и точить зубы, и надеяться, что 
что-то свалится нам просто с 
неба?! Неужели нам не хочется 
пожить так же хорошо? Безрабо
тица — позор. И самое страш
ное — мы с ним смирились. И 
не стоит обвинять в этом Лео
нида Даниловича Кучму, а уж тем 
более Владимира Петровича

Удовиченко, который, по-мое
му, очень старается, чтобы все 
мы были счастливы. И не его 
вина, что мы просто опускаем 
руки, теряя своё счастье...

Нельзя обойти вниманием 
парадокс воспитания испан
цев. Для них воспитать лишь 
одного ребенка — очень важ
ная и ответственная задача (я 
уже не говорю о троих, — 
столько детей часто встреча
ется в украинских семьях). 
Так что главное — не только 
родить, но и соответственно 
воспитать. Заставить подро
стка уважать родителей почти 
невозможно, но основы куль
туры и духовности закладыва
ются еще в раннем возрасте, 
а мы считаем что в четыре 
года ребенка еще рано воспи
тывать. Убедилась еще в том, 
что система обучения в Испа
нии намного проще. Мы учим 
всё подряд, и в итоге получа
ется, что ничего так и не ус
воили. А потом возникает воп
рос: “Идти к врачу или не 
идти? А  вдруг не ту кость 
вправит? ” И вообщ е, еще 
много-много подобного тво
рится в нашей с вами жизни.

Я вернулась домой и посчи
тала своим долгом поведать 
вам о тех уроках жизни, которые 
получила, когда наблюдала и 
сравнивала. И поверьте — всё 
зависит от нас! Надо просто на
учиться любить и прощать друг 
друга, особенно за мелочи, за 
которыми стоят горы недобро
го. Я даже не стремилась там 
остаться, хотя была возмож
ность, я просто понимала, что 
и дома может быть так же хо
рошо, это лишь вопрос време
ни и труда. Приехав домой, я 
осознала, что во мне остался 
след, яркая полоса, которую 
мне подарила Испания и ее 
жители. Недаром теперь и на
всегда многие прозвали меня 
так: “испанка в сердце".

Виктория БЕЛОКУРОВА

ИГРА ДОСТИЖЕНИЙ
Новое время — новые пес

ни. И не только песни, но и увле
чения. Собственно, увлечения у 
детей и подростков были всегда. 
Самые разные и далеко не бе
зобидные с точки зрения взрос
лых. Все в свое время прошли 
через них, и, вопреки мрачным 
прогнозам родителей, в боль
шинстве своем, не стали хуже 
этих самых родителей.

Возможно, именно поэтому 
увлечение многих сегодняшних 
подростков компьютерными иг
рами не вызывает у родителей 
особого опасения. Ребенок не 
пьет, не курит, не употребляет 
наркотики, целыми днями сидит 
за компьютером. И только тогда, 
когда замечают, что ребенок 
превращается в своего зомби
рованного двойника со стеклян
ными глазами, которому ничего, 
кроме многочасовых “стрелялок” 
и “злых игр” не нужно, начинают 
бить тревогу. Ведь то, чем зани
маются за компьютером очень 
многие подростки, не требует ни 
интеллекта, ни знаний: “гениаль
ное” чадо с помощью всего лишь 
пяти клавиш управления (вверх, 
вниз, вправо, влево, “огонь”) со
вершенствует целыми днями 
ловкость рук и рефлексы спин
ного мозга”, — как очень точно 
определила эту деятельность 
психолог Е. Жданова.

В последнее время среди 
проблем, с которыми обращают
ся за индивидуальными консуль
тациями родители подростков, 
компьютерная зависимость за
нимает значительное место. За
частую обращаются на таком 
этапе, когда речь уже идет о 
сформировавшейся игорной за
висимости, когда увлечение пе
рерастает в навязчивую идею, 
требующую денег. Родители за
мечают, что из дому исчезают 
вещи, пропадают деньги, ребе
нок окончательно забрасывает 
учебу, целыми днями торчит в 
компьютерном клубе. Может 
явиться домой за полночь с крас
ными, воспаленными от устало
сти глазами, а с утра опять 
рваться к автоматам или в ком
пьютерный клуб, в угоду игре 
пропуская уроки. Может рвать
ся туда даже тогда, когда дома 
есть собственный компьютер. И 
энтузиазма там у него гораздо 
больше, чем во время иф дома. 
Почему? И как спасти ребенка, 
который становится практичес
ки компьютерным зомби?

В увлечении компьютерны
ми играми мало хорошего. В 
отличие от традиционных игр 
и игрушек, компьютерные игры 
не имеют психотерапевтичес
кого воздействия на ребенка: 
он не проигрывает новые роли, 
никак не общается с другими 
детьми в процессе развития 
сюжета, не имеет возможнос
ти отреагировать свои эмоци
ональные трудности — обиды, 
гнев, страхи.- Компьютерная 
игра — это игра достижений, в 
которой человек испытывает 
удовольствие от состязания с 
машиной и победы над ней. 
При этом никто не является 
свидетелем его успехов. А  че
ловеку это необходимо. Осо
бенно ребенку или подростку. 
Присутствие публики возвыша

ет его в собственных глазах, под
тверждает его значимость. Ему 
важно играть для кого-то. Им 
движут не только познаватель
ные и соревновательные моти
вы, но и стремление к призна
нию. Отсюда — желание играть 
именно в клубе, в присутствии 
других, где ребенок интуитивно 
пытается вернуть детской игре 
ее первоначальную  задачу: 
сравнивать себя с другими, при
нимать участие в коллективной 
деятельности.

Что толкает подростка в вир
туальный мир? Часто — нару
шенные или слабые социальные 
контакты. Он не умеет нормаль
но общаться с родителями, учи
телями, ему скучно жить, так как 
жизнь его не заполнена чем-то 
значимым. У него могут быть 
проблемы в семье, ему может не 
хватать внимания родителей, у 
него может не быть друзей...

Когда живых связей нет — ре
бенок начинает строить отноше
ния с миром при помощи компью
тера, подменяете своем сознании 
реальный мир вымышленным, 
где, как правило, погибающий ге
рой тут же воскресает. Тем более 
что игрок может перевоплощать
ся в любой образ — чаще в су
пергероя, которому все по плечу.

Родители подростков, подвер
женных игорной зависимости, за
частую замечают, что ребенок ста
новится агрессивным и неуправ
ляемым. И это не случайно. Ведь 
содержание большинства игр — 
погони, войны, уничтожение.

Поскольку компьютерная 
игра — это игра достижений, 
каждое поражение в игре ведет 
к неудовлетворенности собой, 
нервному срыву, упадку сил. И 
тогда стремление взять реванш 
становится манией, перераста
ет в настоящий психоз.

Компьютерный психоз — это 
крайнее проявление патологи
ческого увлечения. Человек не 
может оторваться от компьюте
ра, начинает переживать эмоции 
фантастического содержания, 
теряет чувство реальности и 
ведет себя совершенно неадек
ватно. Например, после много
часовых сражений в “стрелялке”, 
в каждом прохожем видит потен
циальную мишень, строит ком
бинации возможного сражения с 
ним. Современные психиатры 
считают, что “ компьютерную 
одержимость” можно сравнить с 
болезненным пристрастием к 
алкоголю и наркотикам: это та
кой же способ ухода от реаль
ности, в не меньшей степени 
приводящий к необратимым из

менениям личности.
Как же отличить невинное 

увлечение, развивающее у ре
бенка хорошую реакцию, па
мять, внимание, стремление к 
познаниям, от ухода от реаль
ности и болезни, которую нуж
но уже лечить? Е. Жданова, ко
торая занималась этой пробле
мой, советует:

“Понаблюдайте, нет ли у 
вашего ребенка следующих 
симптомов:

• добровольного пребыва
ния за компьютером больше 
двух часов в день;

• эйфории от "общения” с 
героями компьютерных игр;

• отказа от своевременного 
питания или сна ради непре
рывной игры;

• пренебрежения интереса
ми родных, близких и друзей в 
пользу компьютера;

раздражения, что какие-то 
люди или заботы вынуждают 
оторваться от “железного друга”.

Если вы обнаружили хотя бы 
один из этих признаков, немед
ленно берите ситуацию под кон
троль. Переориентируйте ре
бенка на другие занятия: рисо
вание, спорт, танцы, рыбалку и 
др. Используя интерес к компь
ютеру, покажите ему, как можно 
искать в Интернете книги или 
фильмы, как самому создать 
собственную игру, рисовать кар
тинки, писать рассказы.

Если вы не справляетесь с 
проблемой самостоятельно, 
обратитесь к специалисту — 
психологу или психиатру, кото
рый поможет разобраться в 
причинах проблемы и разъяс
нит потенциальные послед
ствия такого увлечения.

Прежде чем наказывать, с 
ребенком надо поговорить. 
Бессмысленно жестко и авто
ритарно не пускать детей в ком
пьютерный клуб, отбирать иг
ровые диски, запрещать подхо
дить к компьютеру. Запретный 
плод сладок, а такие меры 
только подогреют интерес”.

Главное, что стоит понять 
родителям: в компьютерной за
висимости виноват отнюдь не 
сам компьютер, а определен
ные личностные качества ре
бенка, по разным причинам 
стремящегося убежать от ре
альности. И задача родителей
— помочь ему найти свое мес
то в этой реальности, поднять 
свой статус без обращения к 
электронному другу.

Ирина ФАДЕЕВА, 
психолог Социально

психологического центра

СВЯТО, ЯКЕ ЗАВЖДИ 3 НАМИ
Вже не перший рік працює 

в ЗОШ № 2 шкільна дитяча 
організація “Світлячки Славу
тича” і славиться добрими 
традиціями та змістовними 
справами. Учні других, третіх, 
четвертих класів під керівниц
твом наставників сміливо кро
кують маршрутами програм, 
готуються до активної участі 
в громадсько-пол ітичному 
ж и тт і країни. Б ільш ість 
св ітлячків  беруть активну 
участь у діяльності органі
зації, добросовісно виконують 
свої обов’язки, допомагають 
товаришам у навчанні, цікаво 
проводять вільний час.

Учні 4-Б класу разом з Ва
лентиною Дмитрівною Костів

підготували прем єру спектаклю 
за твором С.Маршака “Дванад
цять місяців”.

Захоплено готували костю
ми, проводили репетиції. І ось 
настав довгожданний день пре
м’єри. Святково прибрана акто
ва зала. Глядачі — учні почат
кових класів, учителі, батьки. Із 
солодкими подарунками завіта
ла на свято привітати юних ак
торів та їх учительку

Тетяна Олександрівна Бойко, 
завідуюча відділом у справах 
сім’ї та молоді Славутицького 
міськвиконкому. Хвилювання 
школярів не були даремними: 
спектакль сподобався; усім гля
дачам четвертокласники пода- " 
рували незабутні хвилини гарно

го настрою і чудового свята.
Двері нашої школи гостинно 

відкрились учасникам міського 
семінару-практикуму вчителів 
початкових класів "Педагогічна 
спадщина В.О.Сухомлинсько- 
го” . В рамках цього семінару 
учні З-A класу ( вч. Блудша В.В.) 
підготували і провели виховний 
захід за творами В.Сухомлинсь- 
кого “Чуйність, уважність і доб
розичливість -  кращі риси лю
дини”.

В гості до школярів завітала 
улюблена Читанка, яка підготу
вала учасникам команд “Книго
люби” і “Читайлики” вікторини: 
"З якої казки?”, " Чи гостре твоє 

Лжо?", “Хороші слова", “Народ 
скаже, як зав’яже” “Що ви знає

те про В .С ухом линського?” . 
Третьокласники Сусло Р, Огі- 
ренко Ю, Токарев М., Кобоєва 
О., Шкель М., Дорошок С., Салій 
Р., Головченко Ю., Заровний І., 
Артем’єва Ю. проявили неаби
який аматорський хист. Гляда
чам дуже сподобалась інсцені
вка “Чемні учні", казки: “Навіщо 
кажуть спасибі?”, “Горобчик і во
гонь", “ Красиві слова і красиве 
діло”, які розповідали учні. По
вчальними виявились моральні 
заповіді, які повторили учні. Від 
хороших справ світлячків зася
яло сонечко , а від нього 
промінці чуйності, щедрості, 
доброзичливості і людяності.

Естаф ету добрих справ 
підтримують наші п’ятикласни

ки. Вони продовжують традиції, 
які склалися в колектив і 
світлячків. Під час тижня сусп
ільних наук учні 5-А і 5-Б класів 
( вч. Петренко Л.А.) провели гру 
“Козацькими стежками”, а учні 7- 
Б класу активно підтримували 
молодших товаришів. Цікавою 
була розповідь про історію ко
зацтва, розбудову української 
держави, славних гетьманів 
Д.Вишневецького, П.Конашеви- 
ча- С агайдачного, Б .Хмель
ницького, І.Виговського, П.До- 
рошенка, І.Мазепу. Глядачам 
сподобалась сценка “Як прий
мали у козаки” (Подобєд О., 
Казимір М., Дерба В.), цікавою 
була вікторина “ Чи знаєш ти 
історію українського козацтва?”,

пісеннии конкурс, конкурс з 
перетягування каната. А н 
самбль учнів 7-Б класу в яск
равих національних костюмах 
виконав українську народну 
пісню “Їхав-їхав козак містом”. 
Глядачі зустріли виступ бурх
ливими оплесками.

Напередодні свята Весни 
зичимо міський дитячій орган
ізації “Світлячки Славутича”, 
усім шанувальникам і її при
хильникам добра, бадьорості, 
щастя. Хай доля дарує довго
го віку, міцного здоров’я та 
успіхів.

Світлана ОГАРЬ, 
заступник директора 

з навчально-виховної 
роботи ЗОШ № 2



90-ЛЕТИЮ КОБЗАРЯ 
ПОСВЯЩАЕТСЯ

Обширная программа подготовлена Славутичским городским 
отделом культуры к празднованию 190-летия Тараса Шевченко. В 
ее рамках — Шевченковские уроки, чтения, неделя книги “Свого 
народу я поет” в учебных заведениях города. 1 марта в библио
течно-информационных центрах для детей и взрослых открылись 
книжно-иллюстративные выставки, посвященные жизни и творче
ству поэта. 3 марта в ДШИ прошел конкурс чтецов-декламаторов 
“Слово вічне, слово невмируще”. В нем приняли участие школь
ники славутичских школ. 5 марта в городском библиотечно-инфор
мационном центре вниманию зрителей будет предложена лите
ратурно-музыкальная композиция “Я так ніжно їх любив” — о жен
щинах, оставивших заметный след в жизни Кобзаря, а в детском
— литературные чтения “Ми любимо, вивчаємо і цінимо тебе, Та
расе”. Торжественное возложение цветов к памятнику Шевченко 
возле здания ДШИ состоится 9 марта. В день рождения поэта в 
киноконцертном комплексе пройдет общегородской литературно
художественный праздник “Ми чуемо тебе, Кобзарю, крізь століття, 
тебе своїм сучасником звемо", в городском библиотечно-инфор- 
мационном центре состоится литературно-музыкальная компози
ция “Чернігівські шляхи Тараса", а в библиотечно-информацион
ном центре для детей —  литературная гостиная “Поэтический 
венок Кобзаря”. 10 марта в ДК “Энергия” пройдет турнир шевчен- 
коведов города. В этот же день в городском библиотечно-инфор
мационном центре состоится литературный вечер “Твій біль, твою 
любов, Кобзаре, дозволь до серця прихилити”. В течение марта 
чтецы детской школы искусств примут участие в областном кон
курсе, посвященном юбилею.

ПОМОЖЕМ 
РЕБЕНКУ!

"Обращаемся к вам, так как вы — наша последняя надеж
да..." Этими словами начиналось письмо, пришедшее в редак
цию. Да, собственно, не письмо, а крик о помощи. Написали 
его жильцы дома № 8 одного из городских кварталов (по эти
ческим причинам точный адрес не называем). В их подъезде 
живет многодетная семья, в которой растет ребенок-инвалид. 
У 12-летней девочки — спинно-мозговая грыжа, и ребенок нуж
дается в оперативной помощи. Есть надежда, что в результате 
операции дитя получит возможность вести полноценную жизнь. 
Стоимость оперативного вмешательства не велика — всего 500 
долларов, однако у семьи их нет Обращалась женщина и за 
банковским кредитом, но получила отказ.

“...Поэтому мы обращаемся через вашу газету к нашим го
родским предпринимателям: помогите ребенку, пожалуйста, 
ведь иногда в ресторанах и казино оставляется больше, чем 
сумма, необходимая для спасения ребенка...” Так оканчива
лось это горькое письмо.

Тех, кого оно не оставит равнодушными, просьба обращаться 
по тел. 2-69-73. Контактное лицо — Анна Гаркуша.


